

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.
Esquelas de funeral a precios asequitivos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.
No son devueltos los originales.

Año...	5,00
Semestre...	2,75
Extranjero, un año...	10,00
Número suelto...	00,05
Idem, atrasado...	00,10

Pago anticipado.

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 26 DE ABRIL DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERÓ PÉREZ

CUATRO pesetas	M. Reglero y Hermanos,
1.000	Los industriales hacen sus pedidos de impresos á esta casa. Todos los trabajos se distinguen por su perfección. Impresos para oficinas.
1.000	sobre s comerciales timbradas.
cartas comerciales timbradas.	

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid, y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo á los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos, que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende á la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que vá sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya grande crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente, dan derecho á una

Ampliación fotográfica

Regalo de «El Porvenir Castellano».

ACTIVIDAD POLÍTICA

Más que la primavera, solía ser parte del verano y el otoño la época escogida por los políticos para dar muestras de su actividad en las propagandas, en los mítines y en la organización de los partidos.

Pero ahora ha iniciado la corriente el conde de Romanones que se fué á Palma de Mallorca á decir cosas que, de antemano, sabían en Madrid todos los que estaban en el secreto.

Al mismo tiempo que la Naturaleza, un poco tardíamente por los fríos extemporáneos, hacia despertar en las plantas la savia vivificadora, la sangre de nuestros políticos se ha puesto en efervescencia, y han sentido la necesidad de que se les manifestara por la boca todo el caudal de declaraciones que han sido elaboradas cuidadosamente durante el invierno.

Y el Sr. Dato, con el carácter de presidente del Consejo de Ministros, se fué á Barcelona á inaugurar unas obras y á dar fe de que Cataluña sigue mereciendo la preocupación y aun las preferencias de los Gobiernos.

En ese viaje del presidente, al que la Prensa dió bastante menos ruido que al del jefe de los liberales á Palma, el señor

Dato puso de relieve la virtud que más resalta en su carácter, la discreción; y, entretanto, D. Alvaro Figueroa, asentaba en las Baleares el retablo desde el cual ha de subir de nuevo al Poder, en el plazo que él mismo habrá de determinar. Hay en todas esas idas y venidas una aparatoso teatralería que sería ridícula si no fuese ya algo consuetudinario en la política española. Desde Palma habló el conde para que le oyesen Melquiades Alvarez y García Prieto, y pronto hablarán el jefe de los demócratas y el caudillo de los reformistas para que los oiga Romanones. D. Melquiades escogerá Granada para su perorata, y no sabemos todavía el lugar elegido por el marqués de Alhucemas. Quizá lo más edificante de todos esos actos políticos está en que los diferentes prímates van á hacer sus declaraciones «trascendentales» á esta ó aquella capital de provincia. Ello parece demostrar el convencimiento en los jefes de partido que la política española no puede hacerse solo desde Madrid. La que en Madrid se hace es la más falsa, la más engañosa y la más apartada de las realidades políticas nacionales.

El discurso del conde de Romanones en la capital de las Baleares parece el proemio de quien está ya próximo otra vez al Poder. En ese discurso hay orientaciones de política internacional concordantes con el criterio ya sustentado en otras ocasiones, quizás con falta de prudencia en el jefe de un partido gobernamental, por el propio Conde, ó sea de marcada simpatía á la causa de los aliados anglo-galo-rusos, en la actual contienda europea.

Y en cuanto á política interior el más importante de sus conceptos fué aquél en que hacía un llamamiento á todas las izquierdas, que ha dado origen á que algunos hayan pensado en la resurrección de aquél bloquismo que trajo una de las mayores perturbaciones á la ética y muy funestas consecuencias á la política española. No, el bloque de las izquierdas no resucitará ahora. No tiene objeto ni tampoco á quien combatir.

Se afirma que ya está convenido que Romanones vaya á la presidencia del Consejo, García Prieto á la del Senado y Villanueva á la del Congreso. Esta última presidencia sería para D. Melquiades ó Azcárate si la quisieran, pero Azcárate, quiere seguir apareciendo como republicano y D. Melquiades debe tener mayores ambiciones. Colaborará á la obra de los liberales si le conviene, pero nada más.

Mientras acontece todo esto, D. Antonio Maura, el gran tribuno, ha ido al teatro Real á proclamar una vez más con eloquencia soberana, remontada sobre las vulgaridades de su discurso, que todo, absolutamente todo, está podrido en la política

española, y que España se halla enferma por falta de ciudadanía.

La inmensa mayoría de los españoles sabemos que Maura tiene razón, pero no formamos esa fuerza colectiva, sana, viril y energética, capaz de una honda y trascendental transformación en los destinos de un pueblo, que viendo como todos los del mundo se juegan la vida en estas inminentes circunstancias, él ha llegado á que sea su ideal la quietud, el no meterse connadie, que en definitiva, no es más que el triste convencimiento de su impotencia y de sus desdichas.

Las naciones beligerantes

y sus despensas.

La inflexible lógica de los números es la mejor razón que expone puede en las naturales discusiones que se levantan en toda lucha, que si bien resultan ineficaces las severas materias para el apasionado partido cegado sistemáticamente por su deseo ó conveniencia, no por ello debe abandonarse este trabajo, que facilita el enjuiciar al lector, libre de prejuicios, ó reformar al sanamente equivocado.

Y así como en otro de mis artículos determinaba la estadística, que Alemania, con sus aliados, representaba 131.000.000 de habitantes, é Inglaterra, con los suyos, faltabale poco para alcanzar la enorme cifra de 606.000.000, en el presente trabajo la estadística productora del suelo y ganadería dará á conocer el abastecimiento de las respectivas despensas nacionales, si bien he de procurar, lector, librarte lo más posible del monótono ritmo numérico.

Alemania es la más rica productora en húllas, después de Inglaterra, teniendo, por lo tanto, asegurada la vida de sus máquinas, alumbrados y cocinas; pero, en cambio, es muy pobre en la producción de cereales, pues á pesar de 1.200 000 toneladas de trigo que produce Prusia, uno de cebada, dos y medio de avena, sumados al centeno de Hannover y á los cereales de la Alemania meridional y septentrional, precisale importar de Hungría, y en grande escala, para atender á las necesidades del país; viene ocurriendo desde largos años, y aun es los próceros de la patata, que alcanzando esta á 16.000.000 de toneladas, resulta á menos de un kilo diario por persona, abandonando semillas y engorde de ganados; esta base de la alimentación del pobre es fatalmente consumida en el año, por su escasa resistencia en almacén, y la siembra, dada su labor profunda y frecuente «chascarr» de la tierra, exige la mano vigorosa del robusto labriego.

Si bien el azúcar de remolacha que producen la Silesia y la Sajonia prusiana es insuficiente para el consumo germánico, abundan los vinos exquisitos, que rinden Sajonia, Branderherb, Rhin, y Mosela, que son los principales centros vinícolas.

La riqueza pecuaria, formada por superiores razas, constituyenla

3.000.000 del ganado caballar, 12 del vacuno, 25 del lunar y 6 de cerda, que unidos á los que de estos últimos y del caballar tiene la Prusia, podría Alemania, por espacio de un año, dar un kilo escaso diario por habitante; pero haciendo desaparecer todas sus ganaderías.

Austria-Hungría. El suelo austriaco es deficiente para atender con sus cereales á la principal alimentación del país; pero Hungría, que produce el trigo más rico del mundo, por su cantidad de gluten, atiende aquella, y cubiertas sus propias necesidades, exporta muy crecidas cantidades, por recolectar ella sola 100.000.000 de hectáreas. Su ganadería es aproximadamente igual á la alemana, superándola en el ganado lanar, que tiene unos 10.000.000, y en el caballar, que, contando con los húngaros, alcanza á 6.000.000 de cabezas.

Por cierto que la mayoría del ganado de cerda pastorea en la Galitzia, hoy en poder de los rusos. Como los nevados Cárpatos no habrán podido franquearlos, y aun en el improbable caso de que así fuese, las inmensas llanuras húngaras que desde las contrarias vertientes á Galitzia se extienden, hablan heladas todo el invierno, es creible que de esta riqueza pecuaria se adueñaran en su invasión los ejércitos rusos.

Como Turquía, lejos de auxiliar con sus productos á los aliados, es una sanquijuela de éstos, no me ocupó de ella.

Inglaterra. Si la Gran Bretaña, en la parte geográfica que corresponde á Inglaterra tuviese ésta que comer, vestir, beber y fumar con lo que hoy produce su parcial agricultura, moriría de hambre, falta de té y de vinos, ó helada en su desnudez y sin lanzar una bocanada de humo; pero la India llenaría la panza y vistela con ropas fuertes; Rusia, con su abundante lino, nutre sus fábricas, y es el Japón el estanco nacional inglés.

Como la despensa inglesa habla en sus colonias, trataremos de éstas y de las restantes naciones en otro artículo.

ENRIQUE POLO DE LARA.

Según unas declaraciones que ha hecho el Mundo el gran tribuno del jaénismo D. Juan Vázquez de Mella, Rusia está al borde del fracaso y del vencimiento. Los periódicos aliados siguen hablando de la próxima entrada de los moscovitas en las llanuras húngaras. Falta ver aún en qué queda la formidable batalla de los Cárpatos.

de y por clamorosas ovaciones en Madrid y Barcelona, tuvo tal vez la eficacia de irradiar sobre el año que nacía toda la luminosidad de ideales que ensalzaba el citado cronista con clarividencia de profeta: «Bien haya,—decía—este año de 1914, que así comienza con una solemnidad de arte y de ideal... Comienza haciendo converger la atención general hacia un hermosísimo poema caballeresco y religioso. Este movimiento de exaltación del espíritu es algo ya como un comienzo de redención.

Loado sea Perceval, cuya virtud sigue haciendo milagros... vengan con él enborabuena muchos de los nobles y generosos impulsos de que están llenos los viejos libros de

caballería. Así como así estamos ahitos de sensatez y sufriendo empacho de cordura de puro atender á Sancho Panza y mirar más al ras de la tierra que á las cumbres y á los cielos».

Y el centenario del Greco, convirtiendo á Toledo en Meca de peregrinación artística para admirar la obra mágica del pintor extranjero que mejor supo traer lucir, fotografiar el alma española al través de los más típicos caracteres étnicos, nos aproximan más y más al espíritu de las gentes medioevas.

Los labradores, atareados con la postura de patatas, poda y laboreo de viñas,

MAGDALENA S. FUENTES.

En el ganado asnal también hubo muchas ventas.

El de cerda poco ganado y por consiguiente pocas ventas.

No ha habido que lamentar ningún incidente.

El mercado de granos va flojeando, se conoce que las trajes no tienen nada.

El trigo se vendió á 58 reales fanega; centeno, á 42; cebada, á 38; avena, á 28; judías encarnadas, á 10 reales celemín; guijas, á diez pesetas fanega; judías blancas, á 10 reales celemín; garbanzos, á 16, 18 y 20 reales idem.

—El tiempo regular y los campos van echando vinalidad.

Los labradores, atareados con la postura de patatas, poda y laboreo de viñas,

Onomatoposis.

23-4-915.

El soldado de cuota del Regt. de húsares de Pavía, Marqués de Villarrájima, hijo del conde de Romanones, se fué con su padre en el viaje que éste hizo á Palma. Para ello dicen que le dió permiso el capitán general de la 1.ª región, general Bazán.

Pero el permiso del capitán general no llegó á conocimiento del jefe del cuerpo coronel Carrano ni del capitán de la compañía D. José Bareaiztegui, conde de Llobregat. El coronel impuso al soldado Figueiroa, 2 ó 4 días de arresto, que no se sabe de fijo, y el capitán entendía que correspondía un castigo mayor.

Pero surge el general de brigada y le impone 10 días de arresto. Y de aquí se deriva un conflicto en el que se habla de dimisiones de altas autoridades militares, como si se tratara de una cuestión de verdadera importancia. Creímos que era consolador ver el castigo de una falta al hijo de un magnate y resulta que con ello se ha armado el primer barullo.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibira en SORIA, los días 7 y 8 del mes de Marzo, de once á una y de tres á seis, en el HOTEL DEL CEMITIO, á todos los que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desciaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, abultamiento del vientre, etc., etc., deseen encararse alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las entidades médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan toda las HERNIAS, por antiguas y volúmenes que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Envíaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 200 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.*

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

favor de los heridos y familias de las víctimas de la hecatombe europea.

Dió cuenta el Sr. Dato á los reporteros de algunos telegramas, uno de ellos del alcalde de Gerona que pide al Gobierno se adopten medidas para impedir sea exportado toda clase de ganado.

Según el Presidente, don Melquiades Alvarez ha confirmado su propósito de pronunciar en Granada el día 1.º de Mayo, su anuncio de discurso.

El Sr. Sánchez Guerra manifestó ante los periodistas que está dispuesto á enterarse y esclarecer lo ocurrido referente á las denuncias escandalosas hechas en el Ayuntamiento, y depurar responsabilidades, especialmente en cuanto afecta á la intervención que haya podido tener la policía.

EN LUX EDÉN.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

VARIAS.

La junta provincial de subsistencias de Pamplona ha solicitado del Gobierno la importación á Navarra del trigo necesario para que el precio tan elevado sufra alguna alteración. Dicen que si este cereal es excesivamente caro es debido tan sólo á la intransigencia de los acaparadores.

—Se espera en Alicante la llegada de un vapor que trae 2.400 toneladas de trigo de la Argentina.

—Dicen de Zaragoza que el día 24, cuando mayor era la concurrencia en el Café Moderno, situado en la calle de Alfonso, se presentó el dentista Emilio Moreno y disparó cuatro tiros contra el sacerdote D. Valentín Utrurrún.

Esto originó una confusión espantosa, y el público corría en todas direcciones, hasta que, detenido el agresor, volvió la tranquilidad.

Cuando era conducido al Gobierno civil, el público trajo de linchamiento.

El sacerdote tiene dos balazos en el vientre y uno en la cabeza; su estado es grave.

El agresor no conoce al sacerdote, á quien ha agredido confundiéndole con un imaginario perseguidor.

El corresponsal.

EN JUSTA DEFENSA.

Nuestros queridos amigos, los concejales del ayuntamiento de esta capital Sres. Aparicio, Ruiz y Martínez, nos dirigen las siguientes cartas que envían á *El Socialista*, y que publicamos con su gusto.

Sr. Dr. de *El Socialista*.

Madrid.

Muy señor nuestro; en el diario jue tan dignamente dirige, del día 22 del corriente, número 2.159, leemos con gran sorpresa y justa indignación un artículo firmado por D. Manuel Cordero en el cual se nos censura duramente, sin fundamento alguno nuestra gestión municipal, y no dudando ha sido mal informado ó sorprendida su buena fe, respetuosamente acudimos á

usted para que se digne publicar en su diario estas líneas y justificarnos ante D. Manuel Cordero ante España entera y que las cosas queden en su lugar y sepan todo, —pues en ello tenemos gran interés— quienes somos unos y otros.

Dice el referido Sr. Cordero en su citado artículo que, en el Ayuntamiento de Soria no existe ni un solo representante digno, pues todos, sin distinción de partidos, no hacemos otra cosa que manejar a los republicanos, con la agitación de haber prometido mucho durante el periodo electoral y después de salir elegidos hemos engañado al Pueblo haciendo negocios con los distintos concejales de los demás partidos.

A fuer de buenos republicanos de sorianos dignos y de ciudadanos honrados, no podemos dejar incontestado este párrafo que tanto y tan soñadamente ultraja nuestra honorabilidad, y protestamos con todas nuestras fuerzas de los informadores que haya tenido dicho Sr. Cordero emplazándoles á que públicamente donde quieran, nos hagan los cargos que tengan por conveniente, en la seguridad que nos tendrán á su disposición como buenos representantes, para dar cumplidas explicaciones.

Ellos tienen la palabra, y tranquilos esperamos, y tengan por seguro que si no lo hacen merecerán nuestro mayor desprecio, recomendándoles para lo sucesivo, tengáis mejor intención y cumpláis mejor con su deber de ciudadanos, no comprometiendo la honorabilidad de hombres que tantas pruebas tienen dadas de honradez como concejales de Soria.

En á quanto los demás extremos hemos de manifestar al Sr. Cordero que el impuesto suprimido de miradores y galerías, es cierto que así ocurre, con gran pena y disgusto por nuestra parte, pero dejamos á su consideración si somos responsables de esta iniquidad siendo una minoría de tres contra doce que son los demás concejales, debiendo advertir que cuando la aprobación de los Presupuestos, uno de los abajo firmantes estaba haciendo uso de licencia por razones de salud.

En cuanto á las subsistencias, ciertamente que han subido de precio, pero no ignorará dicho señor, ni sus amables informantes que esto obedece á causas ajenas á nuestro buen deseo y que tanto lamentamos, haciendo constar con satisfacción—en lo que cabe—que en esta ciudad será seguramente donde están más baratas, pues según él mismo dice, y esto es cierto, la carne excelente está á 2 pesetas el kilo y el pan á 0,40. Estos precios puede confrontarlos con los del resto de España y que saque la consecuencia. Por otra parte nuestros esfuerzos están encaminados á regularizar los precios de los demás artículos, sobre todo de primera necesidad, y nadie nos negará que en nuestro paso encontramos muchas dificultades que tratamos de superar. El mismo Sr. Cordero en otro artículo anterior reconoce lo que este Ayuntamiento ha hecho con otros artículos de consumo.

Por lo tanto, y para terminar, cumplimos manifestar que hemos hecho, hacemos y estamos dispuestos á hacer todo cuanto se nos alcance en bien de Soria, y las deficiencias que tengamos—que no lo dudamos—creemos las suplirán nuestro buen deseo y sobre todo nuestra honradez que es lo que no consentimos se dude de ella.

Una aclaración nos vemos obligados á hacer y es que nuestro

NUESTRA INFORMACIÓN DEL EXTRANJERO

Cartas de la guerra DESDE PETROGRADO

La esfinge búlgara.—Algo de historia.—Situación difícil.

Impenetrable, combatida por los alhajos alemanes y por las excitaciones de la antigua amistad rusa, Bulgaria permanece indiferente aun ante el actual conflicto, apesar de que convendría á sus intereses despejar de una vez la incógnita de su silencio.

Invidida Sofía, hace muchos años por alemanes y austriacos, las clases directoras del país, tal vez la corte misma, mostrándose ingratitud, simpatizan con los imperios de las soberbias águilas, negras como cuervos, y desconfiadas como vulpes. Lo que constituye el verdadero Estado, la masa popular, reconocida á Rusia, que la libertó y la hizo nación, está, por amor, con el imperio moscovita. Si el pueblo no fuese la barrera insuperable, el formidable obstáculo que se opone á los deseos del gobierno, Bulgaria habría caído ya del lado de los austro-germanos: por eso ante la oposición popular, la corte contesta cuando se la pregunta sobre su orientación en el conflicto presente:—«Con Austria? ¡No! ¿Quién lo ha dicho? ¿Con Alemania? ¿Quién piensa en ello? Ni con ellas, ni con la Triple Entente (Bulgaria con los búlgaros solamente!)».

Además, la opinión búlgara no se fía de los ofrecimientos austro-germanos, por que se ve claramente que de vencer Austria se extendería hasta Salónica, y entonces, adios Macedonia búlgara: Alemania llevaría su dominio hasta el golfo Pérsico, y entonces, adios quien sabe cuantas cosas; Turquía se asimilaría indudablemente la Tracia.

Victoriosa Rusia y sus aliados, seña de los ofrecimientos austro-germanos, por que se ve claramente que de vencer Austria se extendería hasta Salónica, y entonces, adios Macedonia búlgara: Alemania llevaría su dominio hasta el golfo Pérsico, y entonces, adios quien sabe cuantas cosas; Turquía se asimilaría indudablemente la Tracia.

Desde Julio de 1913, á raíz del desastre de la segunda guerra balcánica, están en absoluta divergencia el gobierno y el país, en lo que se refiere á política internacional. Al firmarse la paz de Bukarest, se inauguró una política desastrosa para Bulgaria, pues el Parlamento tuvo que recibir en su seno á los diputados turcos de la Tracia búlgara, el gobierno actual está sostenido en su política por una pequeña mayoría constituida por diputados en la Cámara búlgara, todavía se lucha y se discute. A consecuencia de esta lucha, el gobierno no se atrevió á acceder á la petición de Alemania y Austria sobre el envío á Turquía, por terreno búlgaro, de material de guerra, cuando aun no había estallado ésta.

Hace poco, Rusia pidió la misma autorización para introducir á través de Bulgaria un cuerpo de ejército contra Turquía.

NUESTROS CORRESPONSALES
BERLANGA DE DUERO
En los días 20, 21 y 22 del corriente ha tenido lugar en esta villa la feria denominada «Santa Inés», ya de antiguo acreditada.

El 21 y 22 el real de la feria estuvo animadísimo, habiéndose hecho muchas transacciones.

Lo que más ha abundado ha sido el ganado vacuno, que se ha vendido á precios bastante altos, de este ganado quedó muy poco que vender.

RUTOFF.
Petrogrado, Abril 1915.

Correo madrileño
Madrid 25 de Abril de 1915.

DE JUEVES A LUNES

En la conversación con los representantes de la Prensa, dijo el jefe del Gobierno que el Consejo de ministros suspendido se celebraría mañana por la tarde.

Nos enseñó el Sr. Dato una tarjeta postal que acababa de recibir de Bélgica y en la cual se destaca la bandera de aquella nación entre la de los Estados Unidos y de España, enlazadas.

Con esto, han querido demostrar á españoles y norteamericanos su gratitud por cuanto se ha hecho en

favor de los heridos y familias de las víctimas de la hecatombe europea.

Dió cuenta el Sr. Dato á los reporteros de algunos telegramas, uno de ellos del alcalde de Gerona que pide al Gobierno se adopten medidas para impedir sea exportado toda clase de ganado.

Según el Presidente, don Melquiades Alvarez ha confirmado su propósito de pronunciar en Granada el día 1.º de Mayo, su anuncio de discurso.

El Sr. Sánchez Guerra manifestó ante los periodistas que está dispuesto á enterarse y esclarecer lo ocurrido referente á las denuncias escandalosas hechas en el Ayuntamiento, y depurar responsabilidades, especialmente en cuanto afecta á la intervención que haya podido tener la policía.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

En Lux Edén.

Se ha celebrado en este teatro el mitin para tratar de las denuncias formuladas por el concejal socialista Sr. Besteiro en la sesión que el Ayuntamiento de Madrid celebró el viernes.

Presidió el compañero Lucio Martínez, que expuso el objeto del acto y censuró duramente lo que había motivado la denuncia.

El Sr. Besteiro repitió lo dicho en el municipio y el acto terminó sin que ocurriera ningún incidente.

compañero Julián Martínez es republicano pero no pertenece á ningún partido, y mucho menos al reformista.

Muy agradecidos, Sr. Director, quedan de V. I. afectuosa y s. s. q. e. s. m. Juan Aparicio — Juan Ruiz — Julián Martínez.

Hemos leído los artículos que, hasta ahora, lleva publicados en *El Socialista*, el Sr. Cordero, relacionados con su expulsión a Soria y tenemos que decir que no es verdad, que la casi totalidad de sus afirmaciones son inexactas. De los ultrajes que infiere el articulista a los Sres. Aparicio, Ruiz y Martínez, no necesitaban estos señores justificarse.

Todos los conocemos y sabemos lo que son.

Suponemos que el Sr. Cordero no habrá dado ninguna gratificación a sus informadores, toda vez que lo hicieron bastante mal.

ARTE Y CARIDAD

En el Mercantil.—Anoche fuimos agradablemente sorprendidos por una interesante velada que la Directiva del Círculo Mercantil organizó y llevó á feliz éxito con la cooperación y entusiasmo de todos los elementos que componen el cuadro artístico de la expresada sociedad: asistió numerosa y distinguida concurrencia.

Hubo «reprise» del precioso juguete «Los campesinos» y en su interpretación se distinguieron, como siempre, las señoritas Lavilla, Vallejo, Valladolid y Gil Yagüe; la señorita Lavilla cantó todos los números de la obra con una afinación y gusto irreprochables.

De los señores Ballenilla E. y J., sólo apuntaremos que bordaron sus papeles á las mil maravillas: y de los señores Robles, Corbalán, Vicén, Sanz y Aguilera que coadyuvaron eficazmente al mejor éxito y cosecharon aplausos.

En «Los baturros» se distinguieron notablemente la señorita Lavilla y Vallejo C. Los señores del Amo, Robles, Sanz y Aguilera, muy justos en sus respectivos papeles. Gustaron tanto los números de música de esta obra, en especial la «Jota», que se repitieron entre los aplausos del público.

En los intermedios.—La genial señorita Lola Alcaráz cantó, como ella sabe hacerlo, escogidos trozos de música española y cada uno de ellos le valió una ovación.

Las señoritas que tomaron parte en la velada fueron observadas con artísticos «bouquets».

Los maestros de orquesta señores Ballenilla B. y Téllez, tan maestros como de costumbre.

A todos aquellos que contribuyendo á nuestra educación artística, nos proporcionan veadas tan agradables como la celebrada anoche en el Mercantil ¿qué menos se debe tributar que un aplauso?

Ahí va, pues, el mío, para organizadores y artistas.

Odia al delito: compadece al delincuente:

El domingo último se organizó una fiesta de alegría, y caridad en la prisión provincial de esta capital. Atentamente invitados allá fuimos de buen grado no tan solo por corres-

ponder á tan cortés invitación sino porque también al cronista le es grato ponerte en contacto con los desgraciados. El virtuoso capellán de la cárcel don Florentino M. M., secundado en su obra por el médico de la prisión D. Mariano Javierre, el jefe accidental D. Julio Arroyo y todo el personal subalterno, habían puesto su empeño en que la comunión pascual de los reclusos revistiese este año gran solemnidad y á sé que lo consiguieron; para ello no han omitido medios ni escatimado energías, mereciendo mil pláسمos.

El Imo. Sr. Abad de la Colegiata D. Santiago Gómez Santa-cruz, celebró el sacrificio del altar; dirigió frases de consuelo á aquellos infelices que en un momento de extravío conculearon las leyes y les suministró el pan eucarístico. Asistieron al acto las autoridades, el personal jurídico de la audiencia provincial, la banda de música del hospicio y numerosos fieles.

A continuación se les sirvió á los presos suculento desayuno, ropa y tabaco. El público visitó todas las dependencias de la prisión en las que admiró el buen orden, disciplina y aseo.

A la una de la tarde el señor gobernador civil y demás autoridades asistieron á la extraordinaria comida con que los recluidos fueron obsequiados, reinando allí la alegría hermanada con el respeto y el cariño.

Todos los gastos se sufragaron con los donativos de corazonas generosas y caritativas que han querido poner en práctica el lema moral que encabeza esta ligerísima reseña: «odia al delito y compadece al delincuente».

ANSELMO SANZ.

NOTICIAS

Ha regresado de Valencia y Madrid, donde ha pasado la temporada de invierno nuestro querido amigo el diputado provincial por el distrito de esta capital, D. Manuel Martialay.

El Sr. Martialay viene muy bien de salud y lo celebramos de todas veras.

Amores que cuestan la vida.—Se ha comprobado que el joven de 17 años, Máximo García Gómez, de Viana, se ha suicidado pegándose un pistoletazo en la cabeza y á presencia de su ama Prudencia Muñoz, de la cual estaba perdidamente enamorado, según se rumorea en el citado pueblo.

D'cense también que el infeliz joven era excesivamente romántico.

Boda.—Nuestro querido amigo D. Luis Pérez Argote, sobrestante de Obras públicas en Burgo de Osma, y su distinguida Sr. doña Francisca Encabo, tienen la atención de participarnos el efectuado enlace de su hija, la bella señorita Carmen con D. Federico Marqués Pañeros.

Después de haber contraído matrimonio en Hellín, con la bella señorita María Martínez, ha regresado á esta ciudad, en unión de su esposa, nuestro estimado amigo D. Urbano Valera. Les deseamos muchas venturas en su estado nupcial.

Un robo.—El día 21 fué robada tienda de comestibles y quinaria que en Espeja posee D. Alejandro Moreno Laguna.

Los cacos rompieron los hierros de una ventana por donde penetraron en el establecimiento, y se llevaron chorizos, chocolate, bacalao, botes de tomate, alpargatas, calcetas y una botella de aguardiente, además de treinta pesetas en metálico.

Recaen sospechas en unos quinalleros á quienes se les sigue la pista.

El digno secretario de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, nuestro querido amigo don Federico Zunón, ha tenido la cortesía de enviarnos un B. L. M. en el que nos ofrece sus servicios.

Se lo agradecemos al Sr. Zunón, y ya sabe que estamos á la reciprocidad.

Anoche en Unión Soriana se celebró el anunciado baile que estuvo en extremo concurridísimo.

—Ha tomado posesión del cargo de presidente del referido círculo de recreo el Sr. D. Manuel Cacho Molina á quien correspondiendo á sus ofrecimientos manifestamos nuestra gratitud.

Dicen de Almenar que ha sido detenido un sujeto llamado Telesforo Romero, el cual se hallaba reclamado por las autoridades, al objeto de que cumpliera la pena de 6 meses de prisión correccional, que le fué impuesta por el delito de disparo y lesiones.

Al citado individuo se le ocupó en el acto de la detención un cuchillo que mide 21 centímetros de longitud.

De enseñanza.—En breve será anunciado concurso libre de entrada para proveer la cátedra de Gimnasia del Instituto general y técnico de esta provincia, por haber quedado desierto el concurso de traslado.

—Ha sido nombrada, como resolución á la instancia dirigida al Ministerio, directores en propiedad de la escuela de Langa de Duero, doña Elvira Paula Escudero.

Íder director de la escuela de niños de la misma población. D. Juan S. de la Orden.

—Nuestro querido compañero, redactor de *Noticiero de Soria* y fotógrafo, D. Aurelio Rioja de Pablo, ha sido nombrado profesor especial interino para las cátedras de dibujo en las escuelas Normales de esta provincia. Reciba nuestra cordial enhorabuena.

—Ha sido aprobada la permis-

Higiene Popular

393

rales que acibaran su existencia. El obrero reduciendo así su presupuesto se acostumbra á pensar en un mañana, no apartando su vista de lo porvenir.

Las sociedades de consumo, dignámoslo de una vez, son una panacea heróica contra el malestar social, moral y material del pueblo laborioso. Tanto aquellas como las sociedades alimenticias, capaces de hacer frente á las crisis, venciéndolas, están prestando en el extranjero extraordinarios servicios á la causa del orden y á la buena armonía entre el capital y el trabajo.

Mas no se crea que estas instituciones modernas llevan consigo los bienes que acabamos de apuntar. No, solo á fuerza de perseverancia, de prudencia y de prohi-

biendo en un concurso de carteles celebrado en las islas Canarias. Enhorabuena.

En breve contraerán matrimonio en Burgo de Osma nuestro buen amigo D. Máximo Villanueva con la distinguida Sra. María Gil Elvira. Reciban nuestra enhorabuena

De la guerra europea

TELEGRAMAS

MADRID 26.

Por la paz

Despachos de Cádiz dan cuenta de que el obispo de aquell diócesis ha publicado una pastoral invitando á los fieles á que durante el mes de Mayo próximo, en los cultos que han de celebrarse en honor de la Virgen María, añadan las oraciones «pro paz»; recomendadas tan eficazmente por Su Santidad.

Vapor á pique

Un submarino alemán que navegaba en aguas del Báltico, ha echado á pique á un vapor finlandés que llevaba 12.000 toneladas de hierro.

En Oriente

Las noticias de procedencia austriaca dicen tan sólo que estas tropas siguen rechazando á los rusos en los Cárpatos.

2.470 prisioneros

Asegura el parte oficial de Estado Mayor alemán que todas las tentativas de los aliados para recuperar el terreno perdido en Ipres han fracasado.

Las fuerzas germanas han tomado, por asalto, el pueblo de Lizerne.

En estas contiendas, los franceses, belgas e ingleses dejaron en poder de los alemanes 2.470 hombres y un buen número de cañones, ametralladoras y material de guerra.—M.

Esquelas funerales

Hemos recibido un buen surtido de esquelas mortuorias, diferentes clases, que ofrecemos á precios económicos.

Imprenta de este periódico.

Se imprimen recordatorios con la fotografía del fallecido.

Pídanse precios en las distintas clases de estos, en la seguridad de que serán bien servidos.

Imp. de M. Reglero y Hnos.



908 Roque de Membela y Salgado

á la orden del día en el régimen popular. Semejantes infracciones á las leyes higiénicas, no son posibles con el organismo de dichas sociedades, que rechazan la menor tentativa de explotación en contra del pobre.

Bajo el punto de vista moral, las sociedades de consumo no solo previenen ó conjuran en parte males físicos, sino directa e indirectamente las dolencias morales. La imprevisión, hija de la inmoraldad, cual cancer insidioso corrode e invade las filas obreras, cáncer cuyo curso invasor sólo pueden contener las sociedades consabidas, pues los trabajadores inscritos como socios no caen en la tentación de comprar al crédito que aumenta sus dudas, ni se ven castigados por los desórdenes mo-

INTERESANTES REGALOS PARA CAFE, EL DE LA PAZ

PLAZA DE TEATINOS, SORIA

El dueño de este establecimiento obsequia á sus clientes con nuevo regalos, en combinación con el sorteo que se celebre en Madrid el 1 de Julio próximo.

Consisten estos regalos:

Al poseedor del n.º igual al premio mayor, una hermosa escopeta fuego central de dos cañones, un lindísimo Bebé Parisién, ó una onza de oro, á elegir una de las tres cosas.

Al que tenga el número igual al segundo premio, se le dará media onza de oro; y al del premio tercero le corresponderá una moneda de cinco duros.

Para los números anterior y posterior á los tres premios antes dichos, se le regalará respectivamente, dos tonelitos de vino Málaga, dos botellas de Coñac Domecq, y dos botellas Manzanilla Valdespino.

Cada consumación de 20 céntimos da derecho á un número.

Igualmente participarán de este beneficio los servicios que se sirvan á domicilio.

La escopeta y el Bebé se hallarán expuestos en el escaparate del Café.

Continuamente nos lamentaremos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de M. Reglero y Hnos.

Nueva Pescadería

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad.

Canalejas, 53, tienda

SORIA

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarrus crónicos de la nariz, bronquios y pulmón, evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garaje. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

El mejor purgante, aguas minerales naturales de Carabaña.

Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas.—Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI. Dirección y oficinas: Lealtad, 12, MADRID.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.—Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLENTINA Canalejas, 9.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapotencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor:

León, 13, Madrid.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4

Trabajos fotográficos

Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

José Luque Nestal

Ampliaciones fotográficas inalterables.

Reproducciones

Talleres y oficinas:

Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

Colegiata, 5, Madrid

Impresos.—Los mejores, los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Exmo. Ayuntamiento de Soria.

100 recibos de inquilinato 75 cénts.

Etiquetas á varias tintas.



Los que sufren insipidez, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso de

DIGESTION

Higiene Popular 397

res; vense atados de pies y manos, rindiéndose á discrección de las industrias particulares.

Ahora bien; merced al mecanismo de las instituciones que nos ocupan, las compras se hacen en grande escala; los precios de venta diferenciándose poco de los de reventa, abren el paso á los socios para poder comprar al por menor, y bajo unas condiciones tanto ó más ventajosas que si compraran al por mayor á los mismos productores, sin alterar además el precio corriente del mercado.

Consideradas las sociedades de consumo bajo el punto de vista higiénico, la experiencia y la estadística de los tribunales nos dicen, que el número de los falsificadores y las maniobras fraudulentas del grande y pequeño comercio, están

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLEADO: PTAS. 5.000.000

“LA ESTRELLA” tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias.

SEGUROS contra incendio cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

400 Roque de Membela y Salgado

dad entre los socios, es como manifiestan su mágica acción; andando errados los obreros que esperasen sus beneficios por el mero hecho de comer en conjunto, pues asociarse es un modo del colectivismo. De nada sirve la reforma moral que inspira la economía, si no está encadenada en el pensamiento y la voluntad de los asociados.

Conste, pues, las ventajas que reportan las sociedades alimenticias y de consumo examinadas en sus distintas fases, escriban en el beneficio de las compras al por mayor de los alimentos en su buena calidad, en su baratura y peso exacto.

Las sociedades de referencia solo presentan un inconveniente al querer darlas la forma de asocia-

“EL PORVENIR CASTELLANO”

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año IV

Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

Crónicas agrícolas, comerciales, de economía y sociología.

Información directa de la guerra

de nuestros corresponsales en París, Londres, Berlín, Petersburgo y Lisboa.

Boletín de suscripción.

D. _____ que vive en _____

la casa núm. _____ de la calle de _____

se suscribe por el año 1915.

de _____ de 1915.

(Firma del suscriptor).